

GACETA DE MADRID.

SABADO 15 DE NOVIEMBRE DE 1828.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden comunicada á la Inspeccion general de estudios, aclaratoria de otra de 3 de Setiembre, en orden á los cursos de matemáticas y filosofía, ganados y que se ganaren por los internos del colegio de S. Antonio Abad, de las escuelas pias de esta corte.

«He dado cuenta al Rey nuestro Señor de una instancia hecha por el rector del Real colegio de escuelas pias de S. Antonio Abad de esta corte, en que solicita aclaracion á la Real orden de 3 de Setiembre último, por la que concedió S. M. el mismo valor á los cursos de matemáticas y filosofía, ganados en dicho establecimiento que á los de todas las universidades del reino; para evitar la interpretacion que pudiera dársele de concretar aquella gracia á los cursos ya ganados solamente, y no á los que se ganaren en lo sucesivo. Y enterado S. M. se ha servido resolver que la gracia concedida en la expresada Real orden de 3 de Setiembre último, comprende los cursos ganados y que se ganen por los alumnos internos que existen en el día, ó sean admitidos en lo sucesivo en el expresado establecimiento.»

Dios guarde &c. S. Lorenzo á 3 de Noviembre de 1828.—Francisco Tadeo Calomarde.—Sr. Presidente de la Inspeccion general de instruccion pública.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Londres 1.º de Noviembre.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 86½.

Ya no hay duda de que Varna fue tomada, no por la armat de los rusos, sino á consecuencia de la insubordinacion ó de la traicion de Jussuf-baja, según comandante de la plaza, el cual no debia obedecer otras órdenes sino las de su gefe el Capoudan-baja.

El Gran-Visir y Omer-Urione, que habian conducido tropas hasta allí para librar á Varna, no podian haberse preparado contra semejante suceso; y esto puede explicar por qué no habian hecho ningun movimiento desde el 7, en cuyo día los rusos lograron su tentativa contra la plaza, de la cual fueron rechazados.

No podemos dispensarnos de compadecer la situacion del valiente Capoudan-baja, quien abandonado de su subalterno y de la guarnición, la cual por instigacion de este se disolvió por sí misma, según dicen los boletines rusos; no tuvo otro recurso que retirarse á la ciudadela con los 300 que le quedaron leales, y habiéndose accedido á su solicitud marchó despues á reunirse con el cuerpo de Omer-Urione.

Es inútil discutir si la plaza hubiera podido hacer por mas tiempo una resistencia efectiva; ó si el Gran-Visir hubiera podido librarla; lo evidente es que los rusos se han hecho dueños de ella por la insubordinacion de Jussuf-baja, y que ya no se le verá á este baja figurar en las filas de los turcos. (Courier.)

El arresto de Mr. Lawles no ha podido menos de producir en Irlanda la sensacion mas viva. Despues de este acontecimiento se ha reunido últimamente la asociacion católica, y en ella han hablado Mr. Sheil y el mismo Mr. Lawles. El primero ha manifestado la extrañeza que le causaba que el gobierno hubiese hecho arrestar á Mr. Lawles, sin probarle la certeza del crimen, y hubiese dejado impunes á los gefes de los orangistas (1). En consecuencia de este proceder propuso los artículos siguientes:

(1) Sin duda Mr. Sheil no tuvo presente en qué sentido todo enemigo de la religion católica entiendo las voces tolerancia y equidad. En otro caso no hubiera extrañado esta conducta.

1.º El arresto de Mr. Lawles verificado tres semanas despues de la pretendida ofensa que se le supone haber cometido contra la paz pública, cuando ya se habia obedecido la proclama, y cuando Mr. Lawles, que habia sido llamado por la asociacion, habia expresado su determinacion de estar pronto á secundar los deseos del Gobierno, no ha podido menos de excitar nuestra sorpresa.

2.º Esta misma sorpresa se ha aumentado al ver que de allí á poco ha sido asesinado un católico en Ballibay, y no se ha tomado ninguna providencia para hacer prender al asesino. (2)

3.º No habiendo pues ofrecido el Gobierno recompensa alguna por el arresto de este criminal, nosotros ofrecemos un premio de 500 libras esterlinas, el cual se pagará religiosamente á la persona ó personas que prendieren al asesino orangista, persiguiéndole hasta que sea convencido del asesinato del católico de Ballibay.

Despues de un discurso de Mr. Lawles en que ha dado cuenta de su arresto, y defendido su conducta, la asociacion ha adoptado las precedentes resoluciones. (Gaceta de Francia.)

FRANCIA.

Paris 4 de Noviembre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 105 f. 20 c. Acciones del banco 1840. Empréstito Real de España 79½.

Los días del Rey se han celebrado hoy con el mayor entusiasmo. El tiempo claro y hermoso ha favorecido á un inmenso concurso que ha acudido á las Tuilerias y Campos Eliseos con orquestas y otras varias diversiones, y todos los preparativos anuncian que la iluminacion de esta noche será de las mas brillantes.

El Ministro de la Guerra ha recibido el siguiente parte del teniente general marqués de Maison.

Cuartel general de Navarino 11 de Octubre de 1828.

«Excmo. Sr.: En mi parte del 5 del corriente tuve el honor de comunicar á V. E. que habiendo partido Ibrahim el día antes, me estaba disponiendo para atacar las plazas de la Mesania en el caso en que ellas se negaran á rendirse.

«En efecto el 6 por la mañana ordené al mariscal de campo Higonnet, que poniéndose á la cabeza del 16.º regimiento de línea, de un destacamento de artillería, y de otro del cuerpo de ingenieros marchase á tomar posicion cerca de la ciudadela, y entablase negociaciones con el comandante turco para que rindiese la plaza.

«El mismo general Higonnet se avistó con este comandante, el cual estaba enfermo: lo mismo hizo el almirante Mr. de Rigny, que á la sazón se hallaba allí; mas ninguno de los dos consiguió otra cosa sino contestaciones evasivas reducidas á esto: *Que la Puerta no estaba en guerra con los franceses ni con los ingleses, que no cometeria ningun acto de hostilidad, pero que tampoco entregaria la plaza.* De consiguiente se dió la orden de marchar contra la fortaleza, lo cual se ejecutó con la mayor prontitud.

«El coronel vizconde de Lahite, quien acaba de salir de una grave enfermedad, estaba á la cabeza de un destacamento de su artillería; el teniente coronel Audoy dirigia otro de zapadores, y el coronel Mr. d'Ison del 16.º de línea iba á la cabeza de cuatro compañías escogidas de su regimiento; ademas varios oficiales de la marina inglesa se habian reunido tambien á nuestras tropas para combatir al lado de ellas.

«Los zapadores del coronel Audoy abrieron una brecha, que lo habia sido en otro tiempo, y el general Higonnet á la cabeza de las tropas que he citado entró por ella á la ciudad, y despues á

(2) Buena tontería. Lo que sentirán los tolerantes es que haya sido uno no mas, y si por algo le negarian su proteccion, sería por haberse contentado con tan poco.

la ciudadela, sin hallar la menor resistencia, y habiéndose observado en esta operación el mejor orden.

» Masas halladas en Navarino 80 cajas de fuego, de las cuales 50 estaban puestas en barriles y cargadas, abandonadas de víveres para muchos meses, 8000 cartuchos, y agua para 30 dias. La guarnición, que se componia del batallón 40 de egipcios, y constaba de 400 plazas, de 70 artilleros, y de 80 jefes morocotas, se embarcará inmediatamente para el Egipto con sus armas y bagages.

» He dispuesto que se coloquen en las torres de la ciudadela los pabellones de las tres potencias aliadas.

» Las fortificaciones de Navarino estan en mal estado, asi como la artilleria que hemos hallado en esta plaza; la ciudad no es mas que un junto de ruinas mal sanas, y no ofrece ningun recurso para los establecimientos que necesitamos; todo es preciso crearlo.

» Mientras que el 6 se ejecutaba el movimiento sobre Navarino, envié á mi jefe de estado mayor el general Durrieu con el objeto de que intimase á Modon se rindiese. Achmet-boy, que manda á los egipcios, y Hassan-bajá á los turcos y en la plaza, constataron del mismo modo que lo habia hecho el de Navarino. En vista de esto destacué el 7 al 35 de línea con un destacamento de zapadores y otro de artilleros con el coronel Bullieré, y encargué al general Durrieu dirigiese esta expedición, mandándole que hiciese derribar las puertas de la plaza, cuyas murallas se hallan en buen estado, y no presentan como en Navarino un punto por donde puedan escalar.

» A medio dia se hallaban ya las tropas emboscadas en un barranco á medio tiro de cañon de la plaza. El navio de S. M. el *Breslau*, su capitán Mr. Maillard, y el buque ingles el *Wellesley*, cuyo capitán era Mr. Maitland, se habian apostado ademas para tirar sobre la plaza á la primera señal. El general Durrieu ordenó que se embarcase una compañía de cazadores en las chalupas de los navios, para que de acuerdo con los marineros echasen abajo la puerta del mar: otra compañía se colocó en guerrillas con orden de dirigir sus tiros á los artilleros si comenzaba el fuego. En fin se situaron otras dos, á cuya cabeza se puso el coronel Mr. Rullieré en frente del puente por donde se pasa á la ciudadela, y á su retaguardia se colocaron otras cuatro compañías para apoyar á las primeras en caso de necesidad.

» Estando todas las cosas dispuestas, á una misma señal se dirigieron las chalupas sobre la puerta del mar, y los zapadores se adelantaron por el puente hasta la puerta de tierra que comenzaron á derribar á la vista de la guarnición, que no se atrevió á hacer ningun movimiento ofensivo hasta que pidió otra vez parlamentar á tiempo que yo llegaba á la puerta, lo cual no habia podido verificar antes, á causa de una violenta tempestad que detuvo mi marcha. Inmediatamente me adelanté á encontrarme con Hassan-Bajá y Achmet-Bey que se dirigian hacia ella. El bajá me declaró otra vez que no podia entregar la plaza, aunque conocia la imposibilidad en que se encontraba de resistir; que si trataba de apoderarme de ella, á pesar suyo, esperaba que le concederia las mismas ventajas que á la guarnición de Navarino. Yo se lo prometí, y sin aguardar mas explicaciones hice derribar la puerta. En este momento se presentaron sobre las murallas, y en medio de los turcos, los capitanes Maitland y Maillard, quienes habian entrado por la puerta del mar á la cabeza de los marineros y cazadores encargados de derribarla, y de este modo nos hicimos dueños de Modon como lo éramos ya de Navarino.

» Modon es una plaza muy fuerte, la cual tiene un camino cubierto y empalizado, cosa poco común en el Oriente; un profundo foso, y dos órdenes de murallas muy lisas y escarpadas. Se hallaba provista de víveres para mas de seis meses y de municiones para dos sitios: se han encontrado en ella 100 piezas de artilleria y 1078 hombres de guarnición, de los cuales los 570 eran árabes del cuarto batallón, y los restantes turcos.

» En el dia en que se intimó la rendición á las dos primeras plazas se hizo lo mismo con la de Coron; pero su guarnición se manifestó menos decidida á entregarla. Los medios de que nos valimos tan felizmente para apoderarnos de Modon y de Navarino, y que habia ordenado al general Sebastiani emplear, no tuvieron el mismo éxito en esta plaza. El general se presentó el 7 delante de sus puertas, y anunció á su comandante que Navarino y Modon estaban ya en nuestro poder; pero este persistió en su resistencia. Viendo el general Sebastiani que nada adelantaban los parlamentarios, se decidió en virtud de sus órdenes á escalar la plaza al dia siguiente 8. Algunas piedras arrojadas desde lo alto de las murallas hirieron á varios zapadores y al capitán de ingenieros Mr. Boutseld. Como se habia prohibido que nuestras tropas disparasen las primeras, aunque indignado por el insulto hecho á las suyas, y viéndolas por otra parte dispuestas á infringir sus órdenes, tuve

bastante serenidad el general Sebastiani para hacerlas retirar fuera del alcance de los tiros, evitando así una acción inútil. Yo le agradecí el haber tomado este prudente partido, mas como como sus baterías estaban bien dispuestas, el navio *Amphitrite* se hallaba anclado á medio tiro, y el general bien seguro de arruinar en pocos instantes todas las fortificaciones de los turcos; pero entonces se hubiera comenzado la guerra entre ellos y nosotros.

» Por la tarde del mismo dia llegaron delante de Coron el *Breslau* y el *Wellesley*, y se reunieron al *Amphitrite* con el objeto de imponer á los turcos. Sus comandantes saltaron á tierra, y se convinieron en obligar al gobernador que enviase un oficial turco, á fin de que se cerciorase de que se habia rendido la plaza de Modon, y que un cuarto de hora despues de que regresara el oficial, entregase la plaza á las tropas francesas, de lo contrario se pasaria á atacarla por mar y tierra, y á destruirla con toda su guarnición. Estas medidas produjeron su efecto, y de consiguiente el 9 abrió sus puertas Coron.

» Las fortificaciones de esta plaza se hallan en mejor estado que las de Navarino; pero asi como las otras dos plazas no ofrecen sino un conjunto de ruinas.

» He pensado poner á Coron bajo del gobierno griego tan pronto como me envíe tropas disciplinadas para ocuparla. Se han hallado en esta, como en las otras dos, viveres, municiones y muchos medios para resistir; su armamento consiste en 80 piezas entre cañones y morteros.

» En mis últimos partes dije á V. E. que tan pronto como estuviese organizada la tercera brigada, la dirigiria por mar sobre el golfo de Lepanto, con orden de desalojar á los turcos de Patrás y del castillo de la Morea.

» En efecto el 4 desembarcó esta brigada, y desde este dia el general Schneider entabló negociaciones con Hadji-Abdulah, bajá de Patrás y del castillo de la Morea. Pero despues de bastantes conferencias, que nada produjeron, y habiendo espirado el término de 24 horas, dado últimamente por respuesta definitiva, dispuso inmediatamente el general Schneider sus tres regimientos en otras tantas columnas, y con su artilleria tirada por hombres marchó en derechura contra la plaza, delante de la cual las desplegó á la distancia de tiro de cañon, y la cercó enteramente. Este movimiento atrevido produjo todo el efecto que esperábamos, y su resultado fue una capitulación. Finalmente el general Schneider alaba mucho el entusiasmo y disciplina de sus tropas.

» Desde que se marchó Ibrahim y nos dejó la facultad de poder obrar, nuestras operaciones han sido en todo felices: es cierto que no adquirimos por ellas gloria militar; pero si conseguimos el objeto por el cual hemos venido aqui, á saber: la libertad de la Grecia; sin embargo que de otro modo hubiera sido mas afortunada, y la Morea se hubiera visto mas pronto libre de sus enemigos. Ibrahim ha embarcado 210 hombres entre turcos y egipcios, y ha dejado en las plazas de la Mesenia mas de 2500. El general Shneider ha encontrado en los fuertes de Patrás y de la Morea unos 300 hombres: De modo que se han visto precisados en pocos dias á dejar el pais y sus plazas fuertes de 26 á 270 hombres.

» Ademas debo hacer observar á V. E. que aunque la division no ha tenido que sostener combates, no ha dejado de trabajar en vencer grandes obstáculos, en lo cual ha manifestado una constancia y un valor, tanto mas meritorios, cuanto eran grandes las privaciones, y duras las fatigas que ha tenido que sufrir.

» Luego que se concluyan los estados del armamento y de las municiones que se han encontrado en las diferentes plazas, se los remitiré á V. E.

» Asimismo no debo terminar este parte sin hacer presente á V. E. el zelo y la franqueza con que el almirante Malcolm nos ha auxiliado. Sus buques siempre han estado al lado de los nuestros, y dispuestos á combatir, si hubiese sido necesario, en Navarino, Coron, Modon y en el golfo de Lepanto. El capitán Maitland, del *Wellesley*, fue de los primeros que entraron en Modon con nuestros cazadores, deseando vivamente tomar parte en una acción.

» Tengo el honor de ser con el mayor respeto &c. Firmado El teniente general par de Francia y comandante del ejército expedicionario, *Marques Maison*.

» Los periódicos franceses conocidos con el dictado de la oposición, que equivale á decir los órganos de la revolucion, no han podido desconocer la fuerza de las reflexiones de la Memoria de los Obispos al Rey con motivo de los decretos del 16 de Junio. Asi es que ninguno ha entrado en contestacion sobre su contenido, mucho menos despues que el respetable Obispo de Chartres puso de manifesto y deshizo los sofismas y las argucias maliciosas, aunque solapadas, con que hizo el Monitor un largo artículo, que él llamó contestacion á la Memoria, é hizo tambien

insertar á alguno de los periódicos que escriban en sentido religioso y monárquico. Mas en lugar de reflexiones, documentos ó razones han prodigado, siempre constantes en su inmoderada costumbre, dictiones, bufonadas y amenazas; sin embargo una circular del Arzobispo de Reims les ha servido para cantar victoria, y aunque en ella nada se dice que destruya ni contradiga los principios de la Memoria, ni que indique que desisten los Obispos de las reclamaciones que tienen consignadas en ella; no obstante que tampoco manifiesta ninguna reprobacion de la Santa Sede contra la misma Memoria, han creído tener en ella cuanto necesitaban para justificar no tanto los decretos, cuanto sus sentimientos y doctrinas, y se han apresurado á publicarla, haciéndola tambien insertar en la Gaceta española de Bayona, núm. 4, sin dudar con el fin, propio de su filantropía, de que si por acá se publicaba la indicada Memoria, como se ha publicado en otras partes, fuese ya recibida con una prevención poco ventajosa. Supuesto pues que la circular de Mr. Latil, Arzobispo de Reims, corre ya en castellano, sin que tratemos de negar su existencia ni su contexto, publicaremos nosotros algo de lo que ni los *Constitucionales*, *Diario de Debates* &c., ni la Gaceta de Bayona han publicado, pues no es razon que las cosas, ya que se den, se den incompletas. Se reduce solo á la siguiente protestacion del Obispo de Blois, que inserta la *Gaceta de Francia*, y unas pequeñas reflexiones que sobre la respuesta de Roma hace el *Amigo de la Religión*.

«Blois 2 de Octubre de 1828. Señor mio: A consecuencia de una nota del Monitor, que habeis insertado en vuestro papel de ayer, he visto que habeis sacado una consecuencia errónea, al menos por lo que á mi toca. No soy yo ciertamente del número de los Obispos que creéis que no han firmado la Memoria presentada al Rey el 1.º de Agosto por el Cardenal de Clermont-Tonnerre, Arzobispo de Tolosa, á nombre del episcopado francés, ó que si la he firmado ha sido con restricciones. Por el contrario, me he adherido á ella entera y absolutamente. La respuesta particular (1) que me ha parecido que debía dar á una circular de 30 de Agosto de S. E. el Ministro de los Negocios eclesiásticos, no se aparta en nada de los principios y de los sentimientos expuestos en la Memoria: á mas de que yo estoy siempre subordinado á la determinacion que tomare la mayoría de mis venerables colegas, con la que es mi ánimo invariable el estar unido.

«Espero que os dignareis insertar esta mi reclamacion en el número mas próximo de vuestro periódico.

«Tengo el honor de ser &c. Ph. Fr. Obispo de Blois»

Lo que pasa en la actualidad en orden al pliego de Roma, nos acuerda un hecho de la historia eclesiástica del último siglo, el cual tiene alguna analogía con las circunstancias presentes. Hallándose dividida la asamblea del clero de 1753 sobre cuestiones relativas á las materias agitadas por aquel entonces, de suerte que por una parte habia 17 Obispos y 22 diputados que eran de un parecer, y por otra 16 Obispos y 10 diputados que habian formado otros artículos. En este caso se conviniere de una y otra parte que se escribiese al Papa, y todos estuvieron á su decision. Pareció en efecto al Rey muy sencillo el que los Obispos consultasen á la Sta. Sede sobre puntos dudosos, y que interesaban á la Religion. A la carta que escribieron los Obispos á Benedicto XIV. añadió otra el Rey para el mismo Pontífice, el cual respondió por un breve, fecha en 16 de Octubre de 1756. Este breve dirigido á los miembros de la última asamblea del clero, lo trasmitió el mismo Rey á los Obispos; ningún misterio se hizo de una respuesta destinada á ilustrar sus dudas y á reunir sus sufragios. No se pretendió que obedeciesen ciegamente á una decision de que no tuviesen conocimiento, ó de la que solo se les hubiesen leído algunos fragmentos. Se les dejó deliberar con sosiego sobre esta pieza que por otra parte estaba despachada en la forma ordinaria que se acostumbra en semejantes actos, emanadas de la autoridad pontificia. Y será posible que en el dia no tengan tambien los Obispos aquel mismo derecho de tomar conocimiento por entero del papel del secretario de Estado de S. S. Habrá acaso presumido el Santo Padre que se les habia de ocultar una cosa cuyo examen les es tan interesante; no se quejarán con razon de semejante misterio; y no tienen fundamento con el para sospechar que haya en la referida carta algun pasaje que variaria de algun modo el sentido de lo que se les cita (2); es así como se trata á los Obispos; es medio á propósito

para persuadirles el exigir de ellos que desieran á una pieza paraamente diplomática que ni aun se les quiere manifestar? No, no es así absolutamente como se conducen los negocios de la iglesia, y nosotros esperamos tambien que, como se hizo en 1756, se proveerá y darán los arbitrios que reclaman los derechos del episcopado, y los intereses de la Iglesia. (*Ami de la Relig.*)

ESPAÑA.

Cádiz 7 de Noviembre.

Del 30 del pasado habian quedado 743 enfermos en Gibraltar: el dia siguiente fueron invadidos 79, sanaron 73 y murieron 20: el primero del actual enfermaron 96, curaron 70 y fallecieron 12: el 2 hubo 74 enfermos mas, curados 121 y muertos 11: el 3 fueron 55 los primeros, 56 los otros, y 15 los últimos; quedando 668 en este dia, 300 de gravedad, 165 de menos cuidado, 203 convalecientes, y ademas 58 de observacion en el campamento.

Va pues minorándose, no solo el número de enfermos, por quedar menos que no hayan sufrido el mal, sino la proporcion de los que fallecen, por la variedad favorable de la estacion.

Madrid 14 de Noviembre.

SS. MM. y A.A. continúan en esta capital sin novedad en su importante salud.

En la Gaceta de esta corte del 29 de Setiembre del año próximo pasado se anunció que en las inmediaciones de Zafra, provincia de Extremadura, y en Robledo de Chavela que pertenece á la de esta capital, habia aparecido en la primavera del mismo año un insecto conocido por los naturalistas con el nombre de *colonia hirta*, y en Extremadura con el de *paulilla*, el cual aunque generalmente es tenido por inocente, se habia observado en nuestra Peninsula acometia á las mieses y otros vegetales devorándolos en poco tiempo; por cuya razon el REY nuestro Señor, siempre atento á la felicidad de sus pueblos, deseando remediar los males que se pudieran originar si por desgracia se multiplicase demasiado, se sirvió autorizar á la Junta de proteccion del Real museo de Ciencias naturales, para que por medio de un premio de honor estimulase á los hombres ilustrados y amantes del bien público, á fin de que con sus luces contribuyesen á proporcionar las medidas convenientes para su exterminio: en su consecuencia la Junta ofreció una medalla de oro, y el título de individuo honorario de la misma al que en una memoria escrita en lenguaje claro y sencillo describiese mejor todas las circunstancias dignas de notarse en el referido insecto en sus cuatro estados de huevo, larva, ninfa y perfecto desarrollo; con la mira de que siendo de esta manera bien conocido de nuestros colonos y propietarios, pudieran perseguirle con oportunidad, y hallar medios seguros para extinguirlo; debiendo tambien el autor manifestar sus ideas sobre la anomalía que se ha advertido de ser nocivo este insecto en las expresadas provincias cuando los naturalistas le tienen por inocente, y las medidas que en su concepto se podrian adoptar para acabar con él.

Aunque la Junta ha recibido ya algunas memorias sobre el particular, sin embargo considerando que todavia se podrá aumentar su número en beneficio del objeto que se propone, ha acordado se publique de nuevo el referido anuncio, señalando el dia 1.º de Abril del año próximo de 1829 por término del concurso.

Las memorias que podrán componerse en idioma latino, español ó francés se dirigirán al secretario de la Junta, ocultando sus nombres los autores, para que puedan ser juzgados con imparcialidad, escribiéndolos en pliego separado y cerrado, que contenga la noticia de su domicilio, y en su cubierta la sentencia ó divisa que se ponga al principio ó fin de ellas para verificar su identidad. La que sea premiada se imprimirá, publicará y despachará en la Imprenta Real á expensas del mismo establecimiento, quedando la utilidad que produzca su venta á beneficio del autor.

VARIEDADES.

Continúa el artículo de la Gaceta anterior sobre el descubrimiento de una mina de plata en la isla de Cuba.

Descripcion orictonóstica del mineral de plata.

Se halla en masa de aspecto térreo-ferruginoso ocráceo, gelez-

(1) Concebida en el mismo sentido que la del Arzobispo de Reims, que el cual es de creer que fuese tambien invitado del mismo modo que este ilustre prelado para que la formase.

(2) No será temeridad el asegurar que así es, y que la contestacion de Roma á los Obispos está tan lejos de favorecer las ideas de la oposicion, que por el contrario favorece y apoya la conducta

y el celo de los prelados. Y cómo creerse de otra manera cuando no la producen y circulan unos hombres que hacen profesion de la mentira, y echan mano hasta de las calumnias mas absurdas y mas atroces para defender sus doctrinas ó sus hechos, tan antireligiosos como irracionales?

nable en la superficie, compacto en el interior de los pedruzcos; la parte compacta es de color gris metálico; textura granulenta, á veces laminada; fractura desigual, escabrosa; en la superficie de la fractura aparecen algunos puntitos brillantes; no raya á la calillada, pero es rayado fácilmente por el cristal de roca; el polvo de la raya es rojo; no atrae la aguja magnética; su gravedad específica comparada á la del agua destilada es de 2,25. Los ácidos nítrico é hidrocórico le disuelven en gran parte; el ácido sulfúrico debilitado lo disuelve también, con desprendimiento de mucho gas hidrógeno. Las disoluciones tratadas por el hidro-ferrocianato de potasa, dan precipitados abundantes de azul de Prusia. Es infusible al soplete, y se transforma en una escoria negra.

»Por esta descripción se debe clasificar el mineral de Villa Clara como hierro oxidado terreo, ó sea el *ochriger roth-eisens-stein* de los alemanes. La plata no apareció por los caracteres estériores, ni por los caracteres químicos que están al alcance del simple oriconostia; era pues indispensable el recurrir á los ensayos docimásticos y al análisis.

Ensayo docimástico.

»Como el Sr. Escalante había hallado la plata en el mineral mencionado empleando el medio del azogue, sin magistral, y solo por la sal común, y como hubiese obtenido en unas cuarenta horas 32 diezmilésimos de plata, que equivalen á cinco onzas por quintal, me pareció oportuno verificar la amalgama con la mayor escrupulosidad, dando mas tiempo á la lama para que obrase la sal, y aprovechando los residuos y aguas del apartado.

»Hé aquí los pormenores del ensayo hecho sobre 467 gramas ó 16 onzas, 3 adarmes, 20 granos y 0,24 de mineral pulverizado, único resto que quedó de los pocos pedruzcos traídos por dicho señor.

»Verificada la mezcla con la sal en un mortero de hierro, le uní una onza ó 32 gramas de mercurio al segundo día. La temperatura atmosférica era al aire libre de 26 grados centesimales al amanecer (78,8 de Farenh.) y de 31 al medio día (87,8 Far.); la temperatura del laboratorio se mantenía siempre entre los 28º y 34º (82,4 y 92,2 de Far.) por el fuego de los hornillos donde verificaba otros ensayos.

»Durante cuatro días repasé la mezcla 20 veces, y en la mañana del quinto procedí al lavado, empleando el método de las decantaciones sucesivas. El color del mercurio amalgamado era gris de acero, y la amalgama se presentaba hasta en los glóbulos mas pequeños. Hecho el apartado, pesé la amalgama con exceso de mercurio 32 gramas y 45 centigramas: pasada á una piel de gamuzá, y bien apretada y exprimida para separar el exceso de mercurio, se redujo á 24 gramas y 5 decigramas. Esta pella fué expuesta después á un grado competente de calor para volatilizar el mercurio, y al fin fundida con el ácido bórico dentro de un crisol y en un hornillo de reverbero: el boton de plata pura y dos sumamente pequeños separados que al fin obtuve, pesaron dos gramas y dos decigramas, cuya cantidad comparada á la de mineral que la produjo, viene á ser 47 diezmilésimos, ó á 7 onzas y 7 adarmes por quintal en lenguaje de mineros.

»Seria largo y minucioso enumerar aquí todos los pormenores de los ensayos hechos con la mina, y así presentaré solo los resultados.

Análisis químico.

Hierro.....	67,84
Plata.....	0,48
Silice y alúmina.....	9,7
Pérdida en agua y gases.....	21,98
	<hr/> 100 partes.

Observaciones.

»Son sumamente raros en las montañas de Europa minerales del aspecto de la mina de Villa Clara que contengan plata. El Sr. de Codons, mineralogista español, pensionado en tiempo de S. M. el Sr. D. Carlos III, poseía en Madrid una hermosa colección de minerales de Europa y de América, entre los cuales he visto algunas muestras de hierro oxidado con puntos casi imperceptibles de plata nativa, procedentes, según me dijo, de un escaso filón de una mina de Hungría. Según las relaciones geológicas de las minas del Perú, la mayor parte de la plata se extrae allí de un mineral de aspecto terreo ferruginoso. El Sr. baron de Humboldt, que es indispensable citar siempre con honor cuando se habla de la América, describe estas minas como muy abundantes, ó mejor

dicho como muy extensas; lo que se confirma por la enorme cantidad de plata que han producido. También en Nueva España, en la provincia de Oajaca, se beneficiaban minas de aspecto terreo, compuestas de hierro terreo y de plata nativa diseminada en partículas imperceptibles á la simple vista. A este mineral llaman allí *colorado*, es muy semejante á los *pacos* del Perú y de la misma especie que el de Villa Clara. Dice el mismo viajero citado, que así en México como en el Perú, las masas de hierro oxidado que contienen plata, se hallan en aquella parte de las vetas que está mas próxima á la superficie de la tierra; lo cual es de muy buen agüero para el descubrimiento del Sr. Escalante. (Se continuará.)

AVISO.

Habiéndose declarado sin efecto por el supremo Consejo de Castilla la facultad concedida, á consulta del mismo de 19 de Junio de 1805, á favor de la casa de comercio de Málaga titulada *Power y compañía*, para la rifa de una hacienda llamada de los *Grandinos*, compuesta de limonar, olivar y viña, de que se expendieron porción de billetes en toda la Península: conforme á lo acordado por dicho supremo tribunal se cita y emplaza á los accionistas tenedores de dichos billetes, para que en el término de tres meses, contados desde esta publicación, acudan á reclamar el importe de sus jugadas ante el Sr. gobernador de dicha ciudad de Málaga, por la escribanía vacante de Romero de Leon; apercibidos que pasado el término señalado no tendrán derecho ni arbitrio alguno para dicha reclamación.

ANUNCIOS.

Los suscriptores á la colección litográfica de cuadros de S. M. podrán acudir recoger el cuaderno 15 y adelantar el importe del 16 en su establecimiento calle de Alcalá, Real almacén de cristales.

Investigaciones fisiológicas sobre la vida y la muerte, por Francisco Javier Bichat. El mérito de esta obra es tan conocido de los que se dedican á la ciencia de curar, que seria superfluo el alabarla al presente; solo se debe advertir que esta última edición que se ha hecho está ilustrada con notas del mayor interes, y que es imposible penetrarse bien de las demás producciones de Bichat, sin un conocimiento exacto de esta; la importancia y necesidad de ella se manifiesta en ser una de las obras de texto que se mandan dar en el nuevo plan de estudios aprobado por S. M. Se vende en Madrid en las librerías de Villareal, en la de Calleja, calle de las Carretas; y en la de la viuda de Paz, frente á las Covachuelas: dos tomos en 4.º en rústica á 28 rs.

Peligros del mundo en la primera edad, del abate F. de la Mennais: puesto en castellano por el Dr. D. Josef Ignacio Llaguna; prebitero. La brevedad, el acierto y la union con que el abate de la Mennais desempeña en este opúsculo el objeto que en él se propone, cual es advertir á los jóvenes de los riesgos que corre en el mundo su inexperiencia, y en especial el de la lectura de malos libros, han hecho que se adopte en las escuelas de Francia como por via de complemento de la instruccion catequística, con gran utilidad de sus alumnos. En su vista cree el editor que no producirá menos saludables efectos en las nuestras. Véndese en la librería de Calleja, calle de Carretas, á 3 rs. en rústica; en Barcelona en la de Piferrer; en Valencia en la de Jimeno; en Zaragoza en la de Polo, y en Valladolid en la de Roldan.

Oscar y Amanda, ó los descendientes de la Abadía, obra escrita en ingles por Miss Regina María Roche; y traducida libremente al castellano por D. Carlos Josef Melcior. Los suscriptores tendrán la bondad de pasar á recoger el tomo 3.º y último en los puntos donde se suscribieron, y desde hoy queda en venta en los mismos la obra, que consta de tres tomos en 8.º de buen papel y carácter, á 40 rs.; en las librerías de Razola, calle de la Concepcion; y de Maturé, calle de las Carretas.

Se halla vacante en la villa de Loeches la plaza de médico titular: su dotacion consiste en 59 rs., pagados á plazos por la justicia; percibe ademas del convento de monjas dominicas 500, del de carmelitas 200; y los señores eclesiásticos con separacion: consta de 104 vecinos. Los pretendientes se dirigirán hasta 1.º de Diciembre al secretario de ayuntamiento.

La persona que tenga noticia de la existencia ó fallecimiento de D. Francisco Martinez de Teva y Monte Rubio, oficial retirado de ejército, que vivia en Granada en el año de 1818, como si ha dejado herederos ó testamentarios; se servirá avisarlo á D. Pedro Crespo, que vive calle del Burro, núm. 34, cuarto 2.º, pues tiene que comunicarle asuntos que les interesa.